

LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C., sábado 18 de febrero de 1905

Nº 81

SUMARIO

Los hombres prácticos.....	R. B. M.
Pasatiempo del sábado.....	Figarín
La anarquía de los Andes.....	R. B. M.
Victoria.....	Z.
Comentarios.....	
Siembra.....	M. Platen
Miscelánea.....	
Cables.....	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

LOS HOMBRES PRACTICOS

Los idealistas nos encontramos á cada paso con unos feroces positivistas que engarfiados á los pequeños intereses del momento, nos miran de abajo arriba con una sonrisa de desden.

Ellos son hombres prácticos. Cuando exponemos una convicción sobre las cuestiones sociales nos responden hartos de suficiencia: Esos ideales son muy hermosos, pero no se llevarán á la práctica.

Cuando afirmamos la necesidad de un acto de generoso desprendimiento, los hombres prácticos responden que vivimos en la tierra y es preciso asegurarse el porvenir.

Si sostenemos que el hombre debe ser leal á su carácter dentro de los límites de la dignidad y del honor bien entendido, los hombres prácticos sonrien con negligencia: El hombre—nos replican—debe adaptarse á las exigencias del medio, necesita vivir, lo demás es un sueño.

Estos hombres prácticos son el lastre más pesado en todas las sociedades. Por eso se hace necesario que los idealistas tiren fuerte para arrastrarlos hacia la sociedad futura.

ROBERTO BRENES MESÉN

PASATIEMPO DEL SABADO

¿Pobres los candidatos en estas épocas de contienda electoral!

Los infelices no vuelven á tener gusto desde que comienza la rielega, como no sea el que proporciona una simple esperanza fugitiva. Son tantos los sinsabores y pocas, tan pocas, las probabilidades de victoria!

Ya conozco uno, por ejemplo, que desde que fué designado por el público clamor (de sus sobrinos entu-

siastas y sus correspondientes amigos) para la candidatura, no volvió á pegar los ojos ni á pasar bocado, como vulgarmente se dice en nuestra tierra. Continúa tomarse con la tranquilidad de otros tiempos, las cervezas Traubes á que era ardentemente aficionado.

Casi negro él y con alguno que otro brochazo de elegante incorrección en el estrecho lienzo de su vida, estaba continuamente atormentado por una idea fija, persistente, que por nada del mundo podía espantar de su cabeza.

Un día ya no se pudo aguantar y encarándose con la cocinera de la casa le habló de esta manera:

A ver, muchacha, vos que son tan pizpireta y tan indina, vas á oirme un instante lo que tengo que decirte á ver qué te parece! La palabra *candidato* viene de..... yo no sé desde dónde vendrá esa condenada, pero de lo que sí estoy seguro es de que algo tiene que ver con *cándido*. ¡Vaya si tiene que ver!

Es decir, tonto, *soncuano*, objetó la maritones que á fuer de lista quería serlo á veces demasiado, como acontece á tantos en la vida.

No, no es eso, continuó nuestro candidato. Si así fuera tan solo, había yo de preocuparme con tal asunto en un país en donde todos somos, cual más, cual menos, unos tontos de capirote?

Cándido significa blanco, puro, inmaculado, como si dijéramos. Por eso se le dice á la virgen "cándida azucena y cándida rosa" y tantas otras mayores candideces. Y siendo así la cosa, te parece que con esta cara tan morena que Dios me puso y esos pequeños lunares que bien me conoces y que me han hecho las circunstancias, puedo dignamente ser *candidato*? Dicho de palabra ofensiva é irritante, que yo quitaría de buena gana del diccionario aunque me excomulgaran los más empeñados puristas de la lengua. Don Angel Orozco inclusive.

Pero señor, contestó la interpelada, no está Ud. mal *candidato*? Venir ahora con esos escrúpulos de hija de María cuando se trata nada menos que de encajarse en el taburete y apercollar el bastón del mando! Llámese candidato ó llámese elefante, si tal cosa ha de acabar en el Palacio, naidé yo que usted se ha trascordado cuando se para en esos pelos. Si para candidato fuera preciso ser blanco de cuerpo y blanco de alma, se me asimila que no habría más política, según son las perradas que Ud. mismo

ha contado en la mesa, de todos esos señores que están que se las pelan por atrapar el sillón ese que antes llamá bamos de don Rafael.

Y el buen hombre se quedó meditando; casi sonriente, dando muestras de haberle entrado muy á lo hondo esa filosofía cocinera tan espontánea y tan amarga, pero que de tan cierta manera halagaba su esperanza atropellando el montoncillo de sus escrúpulos.

Yo soy partidario incondicional de otro señor que padece de una candidatura crónica que en vano han tratado de curar los desengaños. Y son de ver las apreturas que pasa el buen señor para mantener unida su grey en estas tristes épocas de volubilidades incesantes. Si llega á visitarlo un endemoniado clerical, ahí lo tienen Uds. disertando melosamente sobre su profundísimo respeto al concordato y al tan renombrado *estatuo quo* y al sentimiento católico del país. Si el que llega es un *liberal* endemoniado, sólo le falta echar al canasto de la basura de un solo puntapié al mismísimo Obispo en persona con todo su cortejo de madres católicas é hijas de María; y aunque él no promete nada, siembra en todos lozanas esperanzas de acuerdo con el temperamento de los pacientes, que es muy vario.

Con decirles á Uds. que tiene ya hecho El Mensaje inaugural de su gobierno, como todos los Mensajes inaugurales rico en promesas y en mentiras rico, está dicho todo cuanto hay que decir de su ambición..... noble y generosa por el bien del país. Cuentan los de la familia que ya lo han sorprendido más de una vez encajado sobre una mesa, ensayando el accionamiento de su peroración oficial, y que no son pocas las veces que durante la comida, olvidándose de la dolorosa realidad de las cosas, ha roto de pronto su habitual silencio con estas palabras: "Honorabile Representación Nacional: Llamado al Poder por el voto de los pueblos.....". Y al topar la mirada con la sonrisa compasiva de sus parientes, lo abandonan cruelmente las sensaciones de su ensueño.

El otro día tuve que ir á visitarlo para hablar de un préstamo que yo necesitaba, y cuál no sería mi desconcierto cuando al llegar no más me dijo muy resuelto: amigo ¿qué hay de nuevo? Yo, que por el momento no pensaba sino en el objeto empeñado, para cuya liberación necesitaba el

préstamo, le dije muy campante: nada, señor, que mañana lo rematan.

Temores infundados de Ud. me re puso sonriendo. No lo rematarán ¡qué han de rematarlo! Nuestro partido llegará victorioso á las urnas bajo ese palio hermoso de las últimas declaraciones de don Ascensión. Y ya quisiera yo así todos los remates. Con la libertad prometida, ya verá Ud. triunfar nuestro partido.

Yo sí que me quedé bien partido, benévolo lector.....!

FIGARIN

GRAMÁTICA HISTÓRICA Y LÓGICA

DE LA
Lengua Castellana
POR
ROBERTO BRENES MESÉN

De venta en las Librerías
Lehman, Blanco é Iglesias Hnos.
á Cl 4.50 en rústica

Un volumen de más de 450 páginas.

LA ANARQUÍA EN LOS ANDES

Las sociedades comunistas anárquistas son imposibles — nos dicen todos los hombres de gran sentido práctico. Los tratadistas de Derecho condenan el Socialismo y la Anarquía como un error herético cometido contra la filosofía social universitaria.

Entre sus argumentos fundamentales figura el egoísmo de los hombres. El sentimiento de la propiedad como una proyección del yo sobre las cosas se hace aparecer como el instinto más poderoso y más feroz de la Humanidad. Lo que no obsta para que quienes así argumentan se desprendan de su dinero en favor de sus amigos, de sus socios, de los desvalidos ó de una comunidad cualquiera. El amor y la amistad pueden en el mundo más que el odio y que la muerte.

Las tres islas de Tristán de Acuña, Whiteway y Cosme son otras tantas comunidades anárquicas en donde los hombres viven fraternalmente, con una propiedad en común, sin autoridades civiles, sin jueces, sin militares, sin policía. Allí no son posibles los crímenes contra la propiedad; no existen las mentiras sociales, ni las mentiras religiosas, ni las mentiras políticas.

No son holgazanes unos y trabajadores otros: todos viven empeñados en la dicha de todos.

La isla de Whiteway tenía una autoridad inglesa, cuyos honorarios no podían obtenerse con las rentas de la isla. El Gobierno inglés la retiró y desde entonces son más dichosos todavía. Allí nadie tiraniza, nadie bautiza; desde que nace el hombre es libre.

Se han destruido los unos á los otros, como los lobos de Hobbes?

No son los ensueños claustrales fourieristas sino las sociedades libres en la libre naturaleza, anclada en medio del libre del mar.

Con estos ejemplos las sociedades tolstoyanas progresan y alejándose de las ciudades vuelven á los campos sedientas de independencia, hambrientas de vida natural.

Como las montañas han sido siempre rebeldes á toda autoridad, en su seno van á buscar los tolstoyanos refugios tranquilos para su vida libre, modesta y honrada.

En Santiago de Chile un grupo de jóvenes intelectuales resolvió marcharse á las montañas de los Andes. Pidieron una porción de terrenos baldíos y en ellos se establecieron. Vegetarios convencidos, se nutren de los frutos de la tierra. De una tierra ordeñada con sus manos todas las mañanas. Ocho horas son para la tierra, ocho para el pensamiento y ocho para el sueño: todas para el amor, todas para el común hogar bañado en la mirada azul de los cielos.

Empujados todos por el ansia de una vida dichosa y libre, se comprenden todos, obedecen sin que nadie los mande.

Al despertarlos la mañana con sus frías manos de nieve — están en los Andes — sanos y alegres corren á los campos con sus compañeras adoradas, cantando, como las aves, su vida dichosa y libre.

Recuerdan á los amigos y escriben de tarde, para provocar envidia. Leen poco y bien escriben. Qué fresca hay en las palabras! Qué enamorados de sus compañeras y de sus hijos! Cuando se sabe de ellos parece que floreciera la felicidad en el universo.

R. BRENES MESEN.

Heredita, 17. 2. 05.

VICTORIA

En sesión de ayer, el Honorable Municipio de San José acordó por una unanimidad, conceder á don Enrique Jiménez Núñez el premio de dos mil colones ofrecido al trabajo victorioso en el último Concurso Médico Científico.

La resolución del Municipio tiene varios aspectos, todos de una importancia trascendental. Por ahora sólo hemos de referirnos ligeramente á dos de ellos, los más salientes, pues es nuestro ánimo abandonar por hoy el estilo de combate que tan mal ha sabido el personal del *Noticiero* para rendir nuestro homenaje caluroso á los señores Municipales por este acto, valeroso y honrado que ilustrará su historia.

En nuestro sentir, la Municipalidad ha realizado un acto de justicia por el cual ha batallado la prensa en estos días. Además, su proceder debe in-

terpretarse como una protesta de la sociedad que representa, contra lo hecho por la Facultad de Medicina con gran desdoro para su nombre.

La prensa ha sido escuchada alguna vez. Hermosa realidad que nos llena de orgullo y de esperanza! Y es con la más sincera alegría como celebramos ahora desde el fondo de nuestra alma, esta víctima de la justicia que consagra la importancia efectiva de nuestro periodismo.

Tome nota la Municipalidad de San José de nuestro humilde aplauso y sepan los directores de "El Noticiero" que sus *Frasas* de hoy, llenas de injusta grocería contra nosotros, alcanzan ya á unos hombres por muchos de los cuales tiene ese diario ardiente devoción.

Z.

COMENTARIOS

El señor don Leonidas Briceño, Director de "El Noticiero" ha sido nombrado Secretario de la Legislación de Costa Rica en Panamá.

Los trabajos políticos del señor Briceño, durante la campaña electoral de hace cuatro años, le habían hecho acreedor á una distinción del Gobierno que había servido.

Al conferir hoy esa distinción al señor Briceño el Gobierno del señor Esquivel, procede con justicia.

Nosotros, que gustosos hemos combatido contra las tendencias periodísticas del Director de "El Noticiero", nos complacemos en enviarte nuestra felicitación, porque juzgamos que en su puesto servirá al país con discreción y lealtad.

R. B. M.

Nombramiento

Designado por el Gobierno de la República para ocupar el puesto de Secretario de nuestra Legación en Panamá, ha sido don Leonidas Briceño, amigo nuestro siempre recordado, en aquellas dulces y tristes alboradas de la existencia.

El inquebrantable esfuerzo de su pensamiento y de su corazón, lo elevó á un puesto visible en las letras, á despecho de las influencias egoístas que en todas partes se yerguen ante el paso triunfador de los que marchan solos, sin el escudo de un nombre resonante, y alcanzan mérito sin abandonar por eso la humildad.

En cierta época de la vida nos separaron las diferencias del criterio. Hemos seguido desde entonces muy opuestos rumbos. Pero cada vez que él ha triunfado en su carrera, he levantado la copa de mis más gratos recuerdos para brindar por su fortuna.

Su elevación política de hoy es merecida. El es entre los jóvenes sostenedores del Gobierno actual, quien más esfuerzos ha gastado en su provecho. Es natural la recompensa.

Al presentarle mi cordial saludo, con honda complacencia le dedico estas frases de cariño.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

LA SIEMBRA

HIGIENE NATURAL DEL NIÑO

(A LAS MADRES)

Véase el N.º 68 de La Aurora

Cómo debemos educar á nuestros hijos?

Marchar descalzo es otro medio de endurecimiento para los niños. Por el valor de su contenido, reproduciré aquí un excelente artículo sobre la marcha descalzo, publicado por E' Avenir, editado por Seth en Breme, año 5 número 10.

"UNA PALABRA A LOS PADRES

sobre la educación de los niños sanos.

El bien más precioso de la humanidad es la salud. No será, pues, nuestra primera obligación hacer todo lo posible para mantenerla, para robustecerla. Ambas cosas se obtienen mejor con el endurecimiento desde la infancia.

Este endurecimiento se alcanza sobre todo con baños fríos diarios, fricciones, etc. y luego con escoger sensata y apropiadamente los vestidos con arreglo á las necesidades de la salud. Es indispensable que desde algunos doce años se han hecho grandes mejoras, desde el punto de vista higiénico en la manera de vestir á los niños. Sólo se peca del modo más grosero contra los pobres pies, como lo atestiguan las continuas quejas del hielo en los pies, y los resfrios que resultan de humedecerse los pies. Sin embargo, la regla higiénica, tener los pies calientes, es justa, siempre que no se le interprete en el sentido de que es preciso empaparlos lo más caliente posible. Desde el punto de vista del calentamiento espontáneo, con relación al cuerpo, se hallan en el mismo terreno que las manos.

Con todo, mientras que se deja á la mayoría de los niños que pasee con las manos desnudas, aún los grandes fríos, las gentes no saben qué hacer para envolver los pies del modo más alfeñicado y cálido. Hay medias de lana, botines calientes, suelas móviles, zapatos forrados en caucho, polainas, etc. etc., y como despreciando todo esto, ó más bien, gracias á todo esto los niños siempre tienen los pies helados, y enferman apenas éstos se humedecen.

A propósito de este asunto se ha repetido muchas veces que los más eminentes pedagogos é higienistas han declarado claramente: que nada hay más sano que uno mismo y sus hijos caminen descalzos lo más posible. Y es un hecho que la experiencia ha demostrado que las gentes que durante su niñez han marchado á pata pelada son mucho menos sensibles, sufren más raramente del hielo en los pies, y de otras enfermedades semejantes. Cada uno debe convencerse fácilmente, (en el jardín de su casa p. e.) de cuanto bien hace el exponer los pies al aire libre, y cuan fresco se siente el cuerpo.

Usando con frecuencia este procedimiento, los pies se acostumbran de tal modo que se ponen casi insensibles

al frío y á la humedad. La escitación que el frío produce bajo toda la sangre de la cabeza á los pies, los cuales se recalientan del todo. En ciertos lugares los hijos de los campesinos son tan felices, que adquieren del modo más amplio el endurecimiento.

En Alemania del Norte hay en el campo niños que jamás han visto en su vida, medias y que durante los más grandes fríos sólo llevan zuecos. Y cuán sanos son estos niños! Por otra parte, á la gente que se acostumbra á marchar amenuado descalza les es indiferente andar en invierno con el calzado solo que deja entrar el agua.

M. PLATEN

MISCELANEA

Leemos en la "España Económica y Financiera" del 21 de Enero:

Una emisión singular

Un colega financiero da cuenta de una emisión que prueba lo que es el crédito en los tiempos modernos, y cómo sobre él no se repugna basar los negocios más ajenos á la vida material.

Trátase de una emisión de 200.000 de pesetas de obligaciones al 4% que se emite para terminar las obras de la nueva Iglesia que, con destino á la Parroquia del barrio de Salamanca, hállase en construcción.

La garantía de este valor son los productos de la actual parroquia (sillas y fábrica) y la firma del obispo de la diócesis, productos que se dice exceden á la anualidad y amortización de dichos títulos.

Del servicio de dicha deuda parece que se encarga una de los establecimientos de Madrid.

Un juicio sobre el proteccionismo

El Ministro de Hacienda del Brasil en el *rapport* que ha dirigido al Presidente de la República sobre la situación financiera, dice lo que sigue al hablar de los derechos de aduanas:

"Las medidas de protección han sido funestas. Se ha hecho difícil la introducción de productos manufacturados extranjeros, y se han desgraciado las materias primeras y multiplicado las exenciones, pero el resultado de esta política económica se ha traducido por una disminución de ingresos á la importación, y esto sin beneficio para la industria nacional y para el consumo indígena.

La mejor protección para las industrias es la reducción de los derechos, la libertad de los cambios interiores y la mejora y la baratura de los trasportes."

Trasladamos las anteriores palabras á nuestros proteccionistas á *outrance*.

VEASE EL AVISO NUEVO

— DE —

Emilio Artavia

BARATILLO

DE

ARTAVIA

CALZADO

ARTAVIA

¡SOLO POR OCHO DIAS!

Para dar lugar al nuevo surtido 1905 se realizará el calzado antiguo a los precios que el público quiera.

¡Sólo por ocho días!

donde ARTAVIA

MOVIMIENTO UNIVERSAL

Tokio, 16.—Se han puesto en servicio los vapores Ariake y Tubuki. Ambas naves han sido construidas en este país Su velocidad promedio es de 29 nudos. El cazatorpedero Arrare, construido en el astillero Lokulka está listo para echarlo al agua. Un incendio declaróse anoche en la Fábrica Utsuta situada cerca de Nagoya, causando considerables daños. Se ignora el origen, pero se presume que haya sido obra de los incendiarios. Se ha establecido una rigurosa investigación.

Londres, 16.—Anuncia el Express que los alemanes compraron el vapor Koslyn Castle bautizándolo de nuevo, "Regina". Lo han cargado de toda clase de provisiones. Su destino ostensible es en Tsingtaí, China. Los Agentes japoneses lo están vigilando, pues se cree que se ha fetado para proveer de comestibles la escuadra rusa del Báltico.

ROBERTO SANCHEZ

Fronte a La Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Aseh Avenida Central N° 331
Gran almacén de calzado de todas clases y a la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte. Ate. en S. Ramón, Jesús Monge A.

Londres, 16.—La Cámara estuvo llena cuando Mr. Chamberlain se puso en pie para dirigirse a los Comunes para la enmienda Fiscal a la respuesta de la Cámara al discurso que propuso Mr. Asquith. Dijo que la propuesta de disolver el Parlamento no le causaba ningún terror, puesto que confía su porvenir político a los obreros quienes por espacio de 30 años han demostrado tan generosamente su confianza en él, al mismo tiempo esperaba que el Gobierno no abandonaría el puesto que le ha confiado el público, simplemente porque la oposición desea ocuparlo. Aseguró la Cámara que el argumento de la oposición relativo a la disolución no es

sino un pretexto fantástico, siendo el verdadero objeto de la necia inoportuna enmienda, el de causar la discordia en las filas del Gobierno. Jamás ha dicho él que se debe abandonar el libre comercio, sino que se debe reformar la política de libre importación porque embaraza el establecimiento de comercio más libre: entre el Ministerio y él no existe diferencia relativa a la necesidad de reformar la política actual.

Lo único en que están en desacuerdo es relativo a la conveniencia de celebrar una conferencia colonial, pues la diferencia existe con respecto a los métodos que se deben emplear, no al principio. Chamberlain ridiculó el argumento de oposición de que la política fiscal del país no necesita de reformas porque el comercio del reino en la actualidad es más floreciente que nunca. Ni el voto contrario de la cámara ni del país arreglaría la cuestión. Jamás ha soñado ha soñado con la idea de que sería aceptado inmediatamente su plan si es que la derrota no le impondrá abogar por lo que él cree bueno para el país. Ya está con la mayor parte de un partido y los reclutas necesarios se abstendrán de las filas de los seccionarios actuales. Chamberlain concluyó expresando su opinión de que la conferencia colonial tendrá mucho que ofrecer. No cree que Inglaterra debiera aceptar las concesiones de sus colonias sin concederles reciprocidad. No cree que los ingleses rechazarían las ofertas de sus parientes, ni que dejarían pasar la oportunidad, la cual una vez que pase jamás se presentará de nuevo.

Irlanda, 16.—En momentos en que los tripulantes del submarino N° 5 se ocupaban en llenar los depósitos, estalló una explosión de gasolina. Los tripulantes en número de 11 fueron arrojados en todas direcciones; nueve de ellos fueron recogidos por las lanchas de los buques cercanos. Varios de los tripulantes de la cañonera Hazeard presentáronse voluntarios para librar al resto de los tripulantes del tripulantes del submarino, pero apenas lo abordaron aconteció otra explosión que estropeó a todos. El teniente Skimer del Submarino murió de sus heridas. Se han encontrado los cadáveres de los otros dos tripulantes. El Capitán del Submarino n° 5 sufrió terribles heridas en la cabeza; se cree que se aliviará pero quedará ciego. El número de los estropeados llegó a 15. Algunos están terrible-

mente mutilados. El interior del Submarino está encendido impidiendo el completo examen de la nave.

Tokio, 16.—Avisa un despacho del Cuartel General Japonés de la Manchuria que el día 14 nuestra artillería bombardeó Chiensimomautzu, incendiándola. La artillería enemiga situada en la vecindad del cerro de Sanghengtza contestó. La noche del 14 y al amanecer del 15 un batallón del enemigo atacó sin éxito el cerro de Waitao.

Tokio 16. — De tuesdífedigna se ha asegurado que cuando Ravamuka pasó con dirección a Corea llevó orden de preparar un avance contra Vladivostok.

Refiérense los periódicos a la retirada hacia el Norte de pequeños destacamentos rusos que se hallaban en Corea Septentrional. Se dice que se han aumentado considerablemente las fortificaciones de Vladivostok.

Noticia Oyama que se verifican escaramuzas y bombardeos continuamente. Asegúrase que será posible poner a flote la mayor parte de los navíos rusos hundidos en Puerto Arturo. Las explosiones conque los rusos esperaban destruirlos no afectaron sino la coraza.

Berlín, 16.— Informa Trohka que el destacamento al mando del teniente Eymall tuvo reñidísimo encuentro con varias partidas de herreros a seis millas distante de Davis con dirección Norte. Los alemanes sorprendieron a los nativos quienes huyeron al Este dejando 62 muertos sobre el campo.

Johanesburgo, 16.—Cerca de ésta se acaba de descubrir un diamante que pesa 314 quintales.

Londres 16.—Anuncia la Exchange Telegraph Coy que ramórase que la paz será arreglada dentro de dos semanas.

DE PREFERENCIA

LA CARPINTERIA MODERNA DE ARTURO ZÚÑIGA.

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebanistería y Artesón.—Los precios económicos.

Se toman cualquier trabajo por útil que sea. Se afilan serruchos a cualquier hora que lleguen.

PELUQUERIA

Para el gusto, el aseo, desinfección de útiles y amabilidad de sus empleados, búsqese la Barbería que está en la Calle Central Sur, frente a la Botica del Comercio.

LA CARPINTERIA

—de—

JOAQUÍN CHAVES SAENZ

Avenida Central, frente a La Enroca

Cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento a los encargos.

MAURO R. FERNANDEZ

— Médico y Cirujano —

Despacha de 12 m. a 3 p. m. en su oficina calle 4ª S, frente al Banco de Costa Rica

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio céntrico. Docientas varas de la línea del Tránvia.—Casa de alto Informes en esta Redacción.

HIGINTO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3-50 a \$ 5-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras. Ofrece variedad en los materiales exacto cumplimiento en los encargos.

HECHOS, NO PALABRAS

Desde cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos y hacemos, por término medio, 250 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más, y así aumentará el personal!

POR QUE?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de

ARTAVIA

y lo confirmen sus labios.

LA TOS Y CATARROS

SE CURAN CON EL

TABONUCO DE GUAYACOL—

la medicina más acreditada por sus brillantes resultados. — De venta en la botica de La Violeta.

Agencias y Comisiones

EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones

Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.—Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

AVISO a mi clientela que se me encontrará a toda hora del día en la Barbería de don Pedro Muñoz. Ofrezco además un selecto sexteto de orquesta y estudiantina para bailes, serenatas, banquetes, etc. Todo a precios módicos. Tengo encargo de la venta de cuatro guitarras de primera clase.

Víctor Mallés

LA VALENCIANA de los hermanos Madrugal es una tienda bien surtida en donde los clientes hablarán boitados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad, vendida por mayor y al detalle, JESUS PRA A. 25 varas al E. del antiguo Musco.

ZAPATERÍA ITALIANA

de Antonio Carboni

4^a Avenida Oeste y 18 Norte.

Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y os convenceréis; importación directa.

GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino a recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé a liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSE, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, Febrero de 1905.

J R MATA

UNA VERDADERA MINA

Por tener que ausentarme del país, vendo en muy buenas condiciones mi fábrica de siropes "La Constancia".

Calle 64, Sur, frente al Salón Botiche.

RAFAEL ROJAS ALFARO.

HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

CUSTODIO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confie, á módicos precios.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI. El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeúntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

BRUCEMAN

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

CERVECERIA

TRUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTERILIZADA

BEST BEER FOR ALL

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja en la Barbería de Pascual Montenegro.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

DO YOU WEAR THE ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this contry.



San José, Costa Rica, P. O. Box 179, Limon Agency.

"ARTAVIA'S"

LA ALIANZA

En la Talabartería de Elías Bonilla, situada 25 varas al N. de la esquina N. O. del Mercado, frente á Camprubí, se efectúan trabajos esmerados y con prontitud á precios módico.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee hormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

COMPRA Y VENTAS PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH, Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato, acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella ¡Servicio esmerado!

IMPRENTA DE LA AURORA